

## Diagonales : La fortune d'un premier ministre

09-09-2016

"Cambrai 120,000. Nogent-sous-Coucy 10,000. Saint-Just 10,000. Airvaux 12,000. Bourgueil 12,000. Berg-Saint-Vinox 60,000. Saint-Bertin 80,000. Cercamp 20,000. Comme premier ministre 150,000. Ayant les postes 100,000. Avec la pension d'Angleterre, à 24 liv. la livre sterling 960,000. Total 1,534,000." Cette évaluation de patrimoine concerne l'abbé Dubois, le principal ministre de Philippe d'Orléans. Elle est donnée par Saint-Simon, qui dit avoir eu la curiosité de reconstituer, à sa mort en 1723, la fortune de l'homme de confiance du régent. Celle-ci comporte la surintendance des postes, l'archevêché de Cambrai, et de multiples abbayes dont il s'est rendu titulaire. Le duc tient compte du fait que le premier ministre français percevait, outre son traitement, une pension secrète du gouvernement britannique.

Saint-Simon parvient à une estimation, qu'il juge conservatrice, de 1,5 million de livres tournois. A l'époque, un ouvrier gagne 200 livres par an. Dubois aurait ainsi accumulé l'équivalent de 7 500 salaires ouvriers annuels, soit plus de 100 millions d'euros.

Voir le calcul de Saint-Simon (page 353)

Jean-Jacques  
Salomon

jjsalomon@oomark.com